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AvAnt-PROPOs
Avant toute chose, qu’est-ce donc qu’un Oriflamme ? Lors de la
parution de la publication de février 2006, il nous est expliqué que :

« Le dictionnaire définit ce terme comme suit : n.f. (lat aurea flamma, 
flamme d’or). Il s’agit d’une bannière d’apparat, longue et effilée.
Dans notre cas, nous définirons l’Oriflamme comme un lien de 
contact entre l’unité et tous les gens qui l’entourent. Nous entendons 
par là, bien sûr, les parents, les animés, les anciens, les sympathisants 
mais aussi tous les gens du quartier du Mont-à-Leux qui nous 
accueillent toujours.
On retrouvera la trace d’Oriflamme très loin dans l’histoire de notre 
unité qui fut créée en 1932 par Pierre DEBEVER « AkélaTenace » 
pour les intimes, aidé du R.P. CLEYKENS, barnabite.
Que de chemins parcourus depuis 1932. Déjà, nous nous préparons à 
fêter l’année prochaine les 75 ans de la troisième. Mais 2007 sera une 
année faste pour le scoutisme qui soufflera ses 100 bougies au niveau 
mondial et commémorera 95 ans de présence en Belgique. »

Lors de notre épopée à travers l’histoire de l’unité, nous sommes
tombés sur la plupart des oriflammes des années précédentes. Ainsi,
nous nous sommes dis qu’il était temps de donner un second souffle
à cette initiative et donc le cadre des 90 ans de notre unité nous
paraissait le moment idéal pour cela.
Peut-être que cette édition spéciale « 90 ans de la 3e » inspirera de
futures éditions !

- 3 -



MOts DEs AnIMAtEuRs

Ma relation aux scoutes est des plus récentes : je n’avais aucune connaissance préalable de ce
mouvement de jeunesse avant d’entrer au sein de son animation par le plus grand des
hasards il y a de cela quelques années. L’expérience fut un véritable choc car je ne
m’attendais nullement à tomber sur une famille aussi compréhensive et inclusive. Grâce à
elle, j’ai pu me développer socialement, acquérir en responsabilités et travailler ma personne.
Elle m’a permis également de rapidement comprendre l’objectif que nous visions dans
l’éducation des enfants. La satisfaction et le plaisir que je retire de mon rôle valent bien
toutes les difficultés rencontrées et pour rien au monde, je ne souhaite arrêter mon aventure
!
Babiroussa, animateur responsable des baladins
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MOts DEs AnIMAtEuRs

Après les baladins, le scout est accueilli chez les loups. A l’image des vrais loups, les louveteaux se regroupent en
meute. Cet ensemble est unifié par sa devise : « la force du clan, c’est le loup : la force du loup, c’est le clan. Chez
les louveteaux, l’enfant expérimente la vie en communauté et approfondit ses relations avec les autres. Il prend
des respnsabilités adaptées à son âge, apprend à partager, à coopérer et à écouter. La particularité des louveteaux
par rapport aux autres se situe dans le fait qu’ils évoluent dans l’univers du livre de la jungle. Et pourquoi cela me
demanderez-vous ? Cela est organisé de cette manière parce qu’ils s’identifient facilement aux personnages,
notamment à Mowgli et, tout comme lui, ils apprivoisent la vie en communauté.
Pour moi, les Scouts, et en particulier à la Troisième, a été vite comme une deuxième famille. Toutes mes années
en tant qu'animés font parties des meilleurs souvenirs que j'ai. Il n'y a rien de plus enrichissant que d'être scout, on
y apprend à se débrouiller et se responsabiliser, à s'ouvrir aux autres, à avoir confiance en soi, … Puis vient le
moment de devenir animateur et c'est donc à nous de transmettre ce que l'on a appris aux petits scouts. Et c'est à
ce moment-là que la relation intersection se fait plus facilement car tout le monde est au même niveau. On y
rencontre des gens supers qui deviendront des amis chers par la suite. Tout cela pour dire que les Scouts, c'est la
vie.
Le staff louveteaux vous souhaite de passer une merveilleuse journée au sein de notre belle unité et espère vous
revoir très bientôt.
Viverrin/Chil, animateur louveteaux

Après avoir fait sa promesse de respecter une ou plusieurs lois scoutes dans le cadre de sa vie personnelle, l’éclaireur
arrive chez les pionniers lors de l'année de ses 16 ans. Ici, il s’engage à appliquer sa promesse. De plus, la section
pionnière permet aux pionniers de faire leurs premiers pas dans l’animation en aidant et intégrant régulièrement les
autres sections lors des réunions hebdomadaires du dimanche matin.
Un autre objectif principal de notre section est de responsabiliser l’adolescent en lui donnant confiance en lui via
l’organisation de différents projets dont le projet de camp, camp qui dans l’idéal sort de l’ordinaire. Je pourrais citer
par exemple la traversée en radeau « faits maison » de la Semois de l’année passée ou de notre projet de parcourir une
partie de l’Europe en train pour y rencontrer des scouts de différents pays pour pouvoir échanger avec eux au niveau
de la culture et de la manière de vivre le scoutisme.
Concernant ma vie au sein de l’unité, j’ai seulement mis un pied dans le scoutisme en tant qu’animateur. SI j’ai bien
un regret, c’est de ne pas avoir pu faire le parcours classique baladin/louveteau/éclaireur et donc ne pas avoir pu
garder des souvenirs de vie en groupe et d’avoir d’anecdotes à partager à ce niveau. Heureusement, la vie
d’animateur à la 3e regorge de bons souvenirs autant avec les animés qu’avec les autres animateurs, que ce soit en
camp ou en TU, ou autres.
J’espère que nos 90 ans nous permettront de partager avec vous notre motivation, nos souvenirs ainsi que notre 
engagement ! 
Xerus, animateur responsable pionnier
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LA vIE DE L’unIté 
Vous pensiez-que la 3ème
avait toujours occupé les
locaux actuels ?
Détrompez-vous ! Quand
l’unité a été créé par Pierre
Deboever et par le père
Cleykens (Barnabite) en
1932, la meute occupait
des locaux rue du
patronage. →

← Après la guerre, il a été difficile de retrouver des locaux : l’unité
s’est installé derrière l’Eglise Saint-Antoine, à la Villa Saint-Charles,
dans la rue du bois, au jardin Pecquereau

L’unité n’a pas occupé bien longtemps ces lieux, qui 
étaient petits et/ou inadaptés.
Ce n’est qu’une fois que l’école Saint-Antoine 
(école des garçons) tenue par les frères Vandalle
déménagea rue du Bois, que les locaux furent 
investis par les scouts. Toutefois, les louveteaux y 
faisaient déjà leur réunion auparavant dans la cour.
C’est en 1962 qu’on inaugura les locaux actuels. Le 
local éclaireur (aujourd’hui toujours occupé par les 
éclaireurs et les pionniers) était divisé en « tanières ». 
Voilà à quoi il ressemblait. →
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LA vIE DE L’unIté 
Depuis il y a eu bien du changement : les tanières ont disparu (évidemment remplacées par un
bar), le mur qui séparait la cour de la grotte a été abattu pour permettre au scout d’avoir accès
derrière le bâtiment (arrière qui est maintenant occupé par la cantine de l’école communale),
le préau attenant à ce mur est parti en même temps…. Sachez que nos anciens ont dû se
battre pour garder le droit d’occuper ces locaux, et nous essayons tous les ans de nous en
montrer digne. A ce jour, les locaux appartiennent encore à la paroisse et c’est grâce à elle que
nous menons notre vie d’unité depuis 60 ans rue de la grotte !
Depuis 90 ans, la vie quotidienne de l’unité a toujours suivi un schéma plus ou moins
semblables : des réunions régulières, des évènements annuels, les camps en été. Pour la petite
anecdote, durant la deuxième guerre mondiale, les scouts de la 3e se réunissait en faisant des
réunions « clandestines » à la frontière pour continuer à faire vivre le mouvement ! Cela était
pourtant interdit par les autorités…

Même si le déroulement d’une année reste aujourd’hui très proche de ce qui se faisait avant,
certains éléments ont évolués. Notamment au niveau des locaux, comme expliqué
précédemment. Ou encore avec la création de nouvelles sections comme les baladins dans les
années 90 ou la section pionnière un peu plus tôt. Nous pouvons également penser à
l’adoption de la mixité au sein de l’unité au début des années 2000. Certaines évolutions sont
plus futiles comme les traditionnelles chemises grises des louveteaux qui sont devenues vertes
en 2018.

- 7 -



LEs évènEMEnts

La 3e unité de Mouscron a toujours eu à cœur de respecter certaines traditions et de faire
partager et célébrer son engagement vis-à-vis du scoutisme.
Ainsi, à l’époque, nous étions présents lors des défilés de la fête de la Saint George,
commémorant le Saint Patron du scoutisme, choisi par Baden-Powell lui-même.

Aujourd’hui, nous pourrions comparer cette fête
au Baden Powell Thinking Day se déroulant
chaque année le 22 février, le jour de
l’anniversaire de Robert Baden-Powell,
fondateur du scoutisme mondial.
A l’échelle nationale, les animateurs de notre
unité sont présents chaque années à Scoutopia,
une journée rassemblant la plupart des
animateurs scouts de Belgique.
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Concernant les évènements locaux, chaque année et depuis des décennies, la fête d’unité
est organisée en fin novembre. Lors de celle-ci, les membres de l’unité participent à la
messe organisée à l’église Saint Antoine avant d’aller célébrer une année de plus au
compteur de l’unité grâce à un spectacle impliquant chacun des scouts de l’unité. De plus,
chaque année, Saint Nicolas nous fait l’honneur de sa présence et offre des cadeaux à nos
baladins, louveteaux, éclaireurs et pionniers sans oublier les autres enfants présents lors de
la fête !

A l’image des
célébrations des 90 ans,
nous oublions rarement
de célébrer notre
anniversaire. Ainsi nous
avons encore des
archives des festivités
des évènements
organisés pour ceux-ci
sous différentes formes,
que ce soit des plaques
commémoratives, des
articles de presses, des
photos ou autres …

LEs évènEMEnts
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En plus de tout cela, chaque année, nos animateurs actuels partent ensemble en week-end
que nous appelons « Temps d’Unité » au cours duquel ils se forment et se préparent à
l’année suivante tout en passant du temps ensemble pour renforcer les liens entre chacun
et en partageant de bons moments.

LEs évènEMEnts
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Notre premier témoignage est celui de Monique
Swertvaegher, dite Ouistiti Débrouillarde. Elle vient de la
1ère unité, et a animé ensuite quelques années à la 5ème
avant de rejoindre la 3ème en 1957 sous l’impulsion de celui
qui deviendra plus tard son mari : Michel Vynckier. Dès son
plus jeune âge, elle a fréquenté le milieu du scoutisme, mais
chez les guides évidemment ! Tous ses frères et sœurs étaient
d’ailleurs également inscrit dans le mouvement :

LEs AnEcDOtEs Et téMOIgnAgEs

Elle a été cheftaine chez les louveteaux sous le nom de
meute Bagheera. Monique a officiellement fait partie de la
3ème en tant que cheftaine puis en tant que secrétaire
d’unité pendant plus de 15 ans, mais comme dit le dicton
“scout un jour, scout toujours” puisqu’elle est restée très
proche de son unité. Présente à la fête d’unité chaque
année, elle a effectué un travail d’archivage incroyable.
Son souvenir le plus marquant restera évidemment son
mariage qu’elle a célébré avec tous les scouts, au local rue
de la grotte.

Notre deuxième témoignage est celui d’Aspic Sympathique, membre de l’unité depuis les louveteaux en 
1997 en finissant assistant d’unité en 2016 : 

« Quand j’étais aux louveteaux, au grand camp de l’été 1999, lors d’une veillée fil d’ariane, les 
animateurs avaient prévu une descente type death-ride.
Quand ce fut mon tour, je suis mal parti : je n’avais pas réussi à mettre mes 2 mains sur les poignées. 
Du coup, j’ai commencé la descente en me tenant d’une seule main mais je criais car j’avais peur.
Un animateur (le Hathi de l’époque) est donc venu à mon secours : il a sauté pour m’attraper au vol 
et on s’en est bien sorti tous les deux.
Mais il a déchiré son short pendant le saut... 
J’ai également eu la chance de participer à un camp en Finlande (Roverway 2012). 
Ce fut une super expérience : on a fait le plein de rencontres, d’échanges et de découvertes aussi bien 
avec les autochtones et avec les autres scouts venus d’un peu partout.
Tous les moments de partage entre personnes de nationalités différentes. Des cultures, des langues, des 
expressions bien différentes mais réunies par le scoutisme.
Pleins de bons souvenirs… »
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LEs AnEcDOtEs Et téMOIgnAgEs

« L’été dernier, chez les pionniers, nous avions voulu
suivre l’exemple de l’équipe de Moustique et Lièvre 20
ans plus tôt et faire un camp itinérant en radeaux
fabriqués par nos soins. Mais cette fois, au lieu de
naviguer dans la Dordogne, nous avions fait le choix de
rester dans notre pays et aller sur la Semois vu la situation
du COVID… Malheureusement, nous avons été
confrontés à plus d’obstacles que prévus. Le premier jour
de traversée en radeaux, nous devions démarrer de
Florenville pour arriver au camping de la Rosière à
Sainte-Cécile.
Nous étions convaincus de ne prendre que 45 minutes vu
qu’à vol d’oiseau, il s’agissait d’une très petite distance.
Mais une fois la nuit quasiment tombée, un radeau à
moitié détruit et un dos d’un animateur en compote,
nous n’étions toujours pas arrivés à destination. Nous
devions souvent nous arrêter pour pousser le radeau à la
main car il y avait énormément de cailloux dans la
Semois, ce qui nous a fait perdre beaucoup de temps. De
plus, il y avait énormément de méandres sur la route.
Nous nous étions donc complétement trompés sur la
distance à parcourir.
Nous avons pris à un moment la décision de descendre
de nos radeaux, reprendre toutes nos affaires et rejoindre
les intendants. Ceux-ci étaient miraculeusement tombés
sur une ancienne scoute (Lionceau) qui avait une
Berlingot ce qui nous a permis de transporter nos affaires
sans perdre trop de temps. A noter que nous étions en
pleine forêt et que le chemin à prendre n’était pas
facilement praticable. Nous avons dû laisser nos radeaux
dans la forêt. Le but était de continuer la route un jour
sur deux pour rapporter les radeaux au camping de la
Rosière.
Mais nous n’étions pas à la fin de nos peines, le 13 juillet,
soit quelques jours avant la fin de notre camp, la Belgique
a été confrontée à d’horribles inondations.
Heureusement, le camping n’a pas été énormément
inondé mais la pluie n’a pas arrêté de tomber en 3 jours.
Nous nous sommes rendu compte à quel point il était
difficile de ne pas avoir de toit dans ce genre de situation.
Malgré tout, l’équipe était bien soudée et nous avons
réussi à rester optimistes. Je me souviendrai toujours de ce
camp et des difficultés que nous avons réussi à
surmonter. »

Enfin, notre dernier témoignage est celui de Juliette Loiseau/Maine Coon, ancienne animatrice
pionniers qui relate d’évènements plus récents :
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Nous espérons que cette édition de l’Oriflamme vous a plu et vous aura permis de
rencontrer et de vous imprégner de l’histoire de notre unité.
Au sein de notre musée dédiée aux 90 ans de l’unité, vous pourrez y retrouver différents
articles de presses concernant de près ou de loin la 3e mais également un historique des
différents camps illustré par une carte localisant géographiquement ceux-ci.
Des photos de toutes années depuis 90 ans sont également mises en avant afin que vous
puissez revivre différents moments de la vie quotidienne de notre unité.
Si vous souhaitez en savoir plus, et plus, une ligne du temps récapitulant des évènements
marquants sous le mandat des différents chefs d’unité au fil des époques est disponible.
Nous avons également eu l’occasion de retrouver un journal de bord d’une patrouille lors
d’un camp éclaireur dans les années 1970. Nous en avons profité pour le mettre en image
et nous vous proposons ainsi la projection d’un mini-film vous permettant de revivre cela.

PEtIt guIDE Du MuséE

Nous tenions également à remercier toutes les personnes ayant été membre de notre unité
en fouillant 90 années d’archives et en les mettant à l’honneur grâce à un mémorial
reprenant le nom de chacun des membres inscrits par ordre alphabétique.
Pour finir, n’hésitez à marquer de votre empreinte votre présence lors de nos 90 ans grâce
au polaroïd disponible dans le musée et en inscrivant un petit mot dans notre livre d’or !

Nous espérons que vous prendrez autant de plaisir à découvrir ou redécouvrir l’histoire la
3e que nous en avons pris pour rechercher, synthétiser et replonger dans tout cela.

Fox Uranium, Xerus Victorinox et Pelican Matière Grise
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